
CIENCIA Y FE (Segmento # 233)  EN ESPERA DEL ACUERDO SOBRE EL    
      CAMBIO CLIMÁTICO EN PARIS, COP-21 
 
AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE EN EL QUE 
HAREMOS COMENTARIOS SOBRE LA CUMBRE DEL CLIMA QUE YA SE ESTÁ REALIZANDO 
EN PARÍS, LA LLAMADA COP-21, DONDE 195 NACIONES DE TODO EL MUNDO ESPERAN 
PODER LLEGAR A UN ACUERDO VINCULANTE QUE LIMITE LAS EMISIONES DE GASES DE 
EFECTO INVERNADERO EN TODOS LOS PAÍSES DEL PLANETA, GASES QUE, COMO 
SABEMOS, SE HAN SEÑALADO COMO PRINCIPALES CAUSANTES DEL LLAMADO CAMBIO 
CLIMÁTICO, O MÁS ESPECÍFICAMENTE, DEL “CALENTAMIENTO GLOBAL”. PARA DARNOS 
UN AVANCE SOBRE ESTE IMPORTANTE EVENTO DEL CUAL, COMO SABEMOS EL 
VATICANO Y EL PAPA FRANCISCO ESPERAN GRANDES SOLUCIONES PARA LOS 
PROBLEMAS ECOLÓGICOS QUE AGOBIAN AL PLANETA, TENEMOS COMO SIEMPRE AL 
PROFESOR FRANCISCO MÜLLER A QUIEN DOY LA BIENVENIDA. ¿CÓMO SE ENCUENTRA 
HOY PROFESOR? 
 
Muy bien, Jorge, ya casi terminando el semestre de otoño en FIU, lo cual me da mas tiempo para seguir 
de cerca los eventos de París y la cumbre del clima.  En segmentos anteriores, tú y yo hemos analizado 
con bastante profundidad todo lo relacionado con el cambio climático y sobre todo hemos comentado 
extensamente la Encíclica “Laudato Si” del Papa Francisco que, en cierto sentido, es como el corazón 
moral que anima el proceso de un acuerdo internacional en beneficio del planeta y sobre todo de los más 
pobres y desposeídos. 
 
¿Y USTED CREE, PROFESOR, QUE LAS BUENAS INTENCIONES Y BUENOS DESEOS DEL 
PAPA FRANCISCO SE VERAN AL FIN ACEPTADOS EN LA CUMBRE DEL CLIMA EN PARÍS?   
 
Así lo espero, Jorge, pero como ha habido tantos debates en el pasado, aun entre los científicos, y hasta 
muchas críticas al Papa Francisco, al que algunos extremistas tildan de inepto y errado en cuestiones 
económicas, no me extrañaría que se malograran las esperanzas  del Papa, que son también las de muchos 
prelados, religiosos y grupos católicos que apoyan al Papa plenamente.  
 
HE LEIDO QUE YA SE TIENE UN PRIMER BORRADOR, DESDE EL VIERNES PASADO, Y QUE 
ESTA SEMANA TENDRÁ QUE TERMINARSE LA VERSIÓN DEFINITIVA  A TODA CARRERA 
ANTES DEL VIERNES 11 DE DICIEMBRE CUANDO TERMINE LA CUMBRE.  ¿USTED CREE DE 
VERAS QUE LA CUESTIÓN CIENTÍFICA YA ESTÁ FUERA DE TODA DUDA? O SEA QUE, ¿DE 
VERAS HAY UN CALENTAMIENTO GLOBAL CAUSADO POR EL HOMBRE? 
 
Jorge, ya hemos hablado de esto en segmentos pasados y creo que no cabe duda de que la plana mayor de 
todos los científicos y expertos en cuestiones de clima están de acuerdo que el calentamiento existe. Es 
muy posible que las emisiones de gases nocivos producidas por el hombre no sean la única causa del 
problema, pero definitivamente si se reducen estos gases la temperatura dejará de subir al paso que se 
observa. 
 
¿Cuánto ES LA SUBIDA QUE SE OBSERVA? 
 
Desde que comenzó la era industrial,  hace dos siglos, con su incremento de quemar petróleo la 
temperatura promedio ha aumentado más o menos un grado centígrado. Esto no parece mucho pero 
sucede que en los últimos 10 años cada año ha mostrado un aumento respecto del anterior, y de seguirse 
esta tendencia podríamos llegar a 3 o 4 grados más en todo el siglo 21.  Esto tendría consecuencias 



catastróficas, como muy bien ya anticipó el Papa Pablo VI en fecha tan temprana como 1971, o sea, hace 
más de 30 años, y como también reitera nuestro Papa Francisco en Laudato Si, al decir, léelo tú: 
 
DICE EL PAPA FRANCISCO EN “LAUDATO SÍ”, 
 “SI LA ACTUAL TENDENCIA CONTINÚA ESTE SIGLO PODRÍA SER TESTIGO DE CAMBIOS 
CLIMÁTICOS INAUDITOS Y DE UNA DESTRUCCIÓN SIN PRECEDENTES DE LOS ECOSISTEMAS” 
 
O sea, que las mismas formas de vida cambiarían, incluyéndose en estos cambios la capacidad que tienen 
los océanos de purificar la atmósfera, al absorber el gas CO2

 

 y disminuyéndose también la capacidad que 
tienen los bosques de absorber dicho gas de invernadero. 

YO NO SABÍA, PROFESOR, QUE EL GAS CO2, QUE VIENE A SER “EL MALO” DE LA 
PELÍCULA, ERA ABSORBIDO POR EL MAR Y HASTA POR LOS BOSQUES Y PLANTAS. 
¿CÓMO ES ESO? 
 
Sí, Jorge, esta es una de las maravillas del balance natural que Dios ha hecho. Nosotros respiramos 
oxígeno y espiramos CO2 a la atmósfera por la boca, porque nosotros somos como máquinas de quemar, 
quemamos las calorías que hay en los alimentos. Todos los animales hacen lo mismo. Pero las plantas 
hacen alrevés: respiran el CO2 de la atmósfera y espiran Oxígeno, devolviéndolo a la atmósfera. 
 
O SEA, QUE LAS PLANTAS NECESITAN EL C02 Y en ese proceso NOS PURIFICAN EL AIRE 
QUE NOSOTROS RESPIRAMOS CON ABUNDANCIA DE OXÍGENO. 
 
Así mismo. Y el mar, los océanos también absorben el CO2, como pasa en la CocaCola o en cualquier 
bebida carbonatada. En las fábricas disuelven a presión el gas carbónico dentro de las sodas. Por eso al 
destapar la botella el gas tiende a salir violentamente, produciendo las burbujitas típicas.  El mar es como 
una gran cocacola. Normalmente absorbe el CO2 del aire. Pero si el ambiente se caliente entonces lo 
suelta al aire como si destaparas la botella. 
 
¿Y ENTONCES QUE PASARÍA? ¿SE SALDRÍA TODO EL CARBÓNICO DE LOS OCÉANOS? 
 
No todo, porque al pasar a la atmósfera el gas carbónico produce el calentamiento normal, esto hace que 
se evapore más rápido el agua, con lo cual aumentan las nubes y la lluvia.  Las nubes blancas reflejan 
parte de la luz del sol que reciben por arriba, y la devuelven al espacio, con lo cual la tierra se calienta 
menos. Se enfrían las nubes, se precipita la lluvia, y al caer la propia lluvia arrastra el gas carbónico en la 
atmósfera y así lo devuelve a los océanos. 
 
O SEA, QUE EL CONJUNTO FUNCIONA COMO EL TERMOSTATO DE UN AIRE 
ACONDICIONADO. 
 
Exactamente, el sistema se autorregula y nos da la bella temperatura que tenemos en la tierra compatible 
con la vida en cada zona geográfica todo el año.  Pero todo esto es cuestión de un balance perfecto.  
Cuando se produce más gas carbónico de la cuenta, como pasa con las emisiones al quemarse petróleo o 
gasolina, el termostato se destruye, y pudiera ocurrir lo que ha pasado en el planeta Venus, que toda la 
atmósfera es casi puro gas carbónico y la temperatura ha subido tanto que derretiría los metales. Venus es 
más caliente que el planeta mercurio a pesar de que Mercurio se halla mucho más cerca del Sol que 
Venus. ¡Dios nos libre de un efecto invernadero descontrolado como el que ocurre en Venus! 
 
ENTONCES, ¿Qué SOLUCIÓN, QUÉ META SE PROPONEN LLEGAR LOS PAÍSES CON LOS 
ACUERDOS DE LA CUMBRE EN PARÍS? 



 
Jorge, las soluciones, medidas, programas, etc., etc., no las podemos anticipar. Hay que esperar quizás a la 
semana que viene.  Pero la meta está clara y bien definida: se pretende limitar las emisiones de gases de 
invernadero de tal modo que el aumento de la temperatura en el siglo 21 no sea mayor de DOS grados 
centígrados. 
 
O SEA, QUE YA SE CUENTA CON QUE LA TEMPERATURA DE TODOS MODOS VA A SUBIR. 
SOLO SE TRATA DE LIMITAR ESTA SUBIDA A DOS GRADOS POR ARRIBA DE LA ACTUAL.   
 
Así mismo es, Jorge. Algunos proponen que el aumento se reduzca solo a UN GRADO y MEDIO, en 
todo el siglo 21. Pero esto tendríamos que verlo.  De momento se trata de lograr un acuerdo común, de 
proponer los financiamientos para cambiar las subestructuras, de insistir en fuentes de energía alternativas 
y sostenibles, o sea, promover la creatividad que el Papa ha pedido, para que la tierra, nuestra casa común 
no sufra, y sobre todo para que los pobres no sufran.  El Papa quiere que se oiga “el grito de la tierra” y 
“el grito de los pobres”. 
 
OJALÁ PROFESOR QUE TODO OCURRA COMO DESEA EL SANTO PADRE QUE, AL FIN Y AL 
CABO, ES LA VOZ DE LA CONCIENCIA MORAL DE LA HUMANIDAD EN ESTOS MOMENTOS. 
 
Y ciertamente que se trata de una cuestión moral. Recordarás que el Segmento pasado lo terminamos 
citando la constitución Gaudium et Spes, al efecto de que nuestra esperanza de la segunda venida de 
Cristo no nos debe volver vagos como aquellos cristianos indolentes que no hacían nada, ¿para qué 
trabajar? decían, si todo se va a acabar con el mundo cuando Cristo venga?. 
 
SI, Y QUE SAN PABLO LES SALIÓ AL PASO AMONESTÁNDOLOS: “EL QUE NO TRABAJE, 
QUE NO COMA” 
 
Pues también la constitución Gaudium et Spes del Vaticano II nos da la misma amonestación: nos dice, 
vuélvela a leer tú: 
 
DICE LA GAUDIUM ET SPES [HABLANDO DEL MUNDO FUTURO TRAS LA VENIDA DE 
CRISTO]: 
 “LA ESPERANZA DE UNA TIERRA NUEVA NO DEBE AMORTIGUAR, SINO MÁS BIEN 
AVIVAR LA PREOCUPACIÓN POR PERFECCIONAR ESTA TIERRA, DONDE SE DESARROLLA EL 
CUERPO DE LA NUEVA FAMILIA HUMANA QUE PUEDE DE ALGUNA MANERA OFRECER UN 
ESBOZO DEL MUNDO NUEVO” 
 
Y ese es el “cuidado de la tierra” que nos pide el versículo 15 del capítulo 2 del Génesis donde se dice 
cómo, [cito]: “Tomó, pues, Yahvé Dios al hombre y lo dejó en el jardín del Edén para que lo labrase y 
cuidase”    
 
Y ESE ES EL CUIDADO DE LA TIERRA DEL QUE SE HACE ECO EL PAPA FRANCISCO. 
 
Dios nos ayude a conseguir el acuerdo internacional en París.  Para que todos cuidemos la tierra. 
 
AMEN, PROFESOR. 
Y CON ESTO, AMIGOS, TERMINAMOS NUESTRO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE POR HOY. 
TENGAN TODOS MUY BUENOS DÍAS. 
 
 


